
持守教義或顧念現實？  
──家庭福傳 在開放的道路上蹣跚前進──              
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你去餵養，牧放，照顧我的羊群 (若廿一 15,16,17) 
 

今年十月五日至十九日，在梵蒂岡教廷召開的為期兩週的天主教世界主教大會，就家庭、

婚姻和性愛等話題的理念展開討論，其中涉及如何對待避孕、離婚、再婚、墮胎和同性戀

等眾多爭議話題。這無疑是方濟各教宗就任以來最重大的事件之一，部分專家和教會人士

甚至將之與五十年前的梵二大公會議（註一）相提並論，相關報導成篇累牘，本文限於篇

幅，僅簡述其會議緣由、過程、重要結論，和將來後續待辦事項等，請讀者們指教。 

 

據教廷發佈的新聞顯示，此次主教會議的議程和議題，是方濟各教宗去年對全球信徒的一

次民意調查結果而確定的。那次民調的目的，是要明確為什麽羅馬天主教的某些教義正日

益被信徒背棄。 

 

調查發現，已故教宗保祿六世於 1968 年發出的「不得人工避孕」的禁令，長期被大量信

徒背棄；梵蒂岡堅持的天主教徒的婚姻神聖，不得離婚的教誨，也長期經常被信徒置之不

理；同樣，即使是在擁有眾多天主教信徒的國度，也有很多已經實現了墮胎、離婚和同性

戀婚姻合法化。 

 

出身自福傳工作第一線的方濟各教宗，上任後多次談到家庭議題的重要性，尤其關切無效

婚姻和離婚再婚的棘手問題，「為了與主的夢想合作，與祂對祂子民的愛的計劃合作，更

妥善地耕耘及守護上主的葡萄園」，方濟各教宗在去年十月間即決定，2014 及 2015 年十

月分別召開世界主教會議（註二），以期面對挑戰，集思廣益，解決問題。 

 

本次會議主題為「新福傳背景下家庭牧靈的挑戰」。會議於十月五日拉開帷幕，十月六日

起展開第一週為期四天的主題性全體大會，十三日在記者會上發佈一份長達十二頁的會議

文件後，開始第二週的小組討論和大會報告，十八日對會議結論進行投票，最後於十月十

九日舉行隆重的閉幕彌撒。與會人員除了 263 名教會領袖外，其中有投票權的出席人員約

200人，餘為工作人員，另有數十名天主教夫婦亦受邀參加。 

 

第一週報告和討論的主題，包括會前報告、天主對婚姻和家庭的計劃、家庭的福音和自然

律、家庭在基督內的聖召、家庭牧靈──正在推行的諸多提案，家庭牧靈的挑戰──艱難

的牧靈處境、對生命開放的牧靈挑戰、面對教育挑戰的教會與家庭，等等。 

 

經過一週的主題報告和討論後，一個工作小組將初步結果整理成會議文件，在十三日宣佈。

該文件在「肯定一男一女的結合不可拆散」的同時，指出對於婚姻失敗的夫妻，需要以

「漸進原則」看待「不完善的」婚姻現實。其重點包括： 

 



-- 建議將穩定、相親相愛、對子女負責任的民法婚姻引向聖事關係。有時候，同居或既

成事實的結合只是迫於生活的一種選擇和壓力，並沒有意味著他們「丟棄基督信仰價

值」。 

-- 要有適當的婚前準備：因為基督信仰的婚姻不只是「一項文化傳統或一種社會需求」，

它更是「聖召的抉擇」。教會也須陪伴完婚後的夫妻，使夫妻在這「關鍵的磨合期」，逐

漸意識到婚姻聖事及其意義，以及它所帶來的挑戰。 

-- 教會要多向考慮分居、離婚和離婚再婚的問題，做到尊重和愛護受傷的家庭，繼續交

談，顧及婚姻中被不義拋棄的一方，避免歧視態度並保護兒童。 

-- 保持現行關於離婚再婚者是否能領聖體聖事的規定，但也應對特殊情況實施更加開放

的措施，或選擇「懺悔」得以被重新接納。 

-- 教會要堅持反對同性戀行為的立場，但要接納同性戀者，使他們能夠為教會團體提供

才能和特長。 

 

上述文件雖未改變羅馬天主教的教規和教義，但對離婚、同居、同性戀的寬容態度，依然

引起巨大爭議。據報導，該文件在會議上宣讀時，有四十一名主教當場表示反對，並引發

激烈的爭論。但無論如何，天主教會顯然打開以仁慈之心對待離婚、同居、同性戀者的胸

懷，願意歡迎和接納同性戀者、未婚伴侶、離婚及再婚者，以及來自非傳統形式家庭的孩

子。 

 

工作小組再次將分組討論的成果，整理成結論（稿），十八日下午由與會人員逐段進行表

決，結果令世人「跌破眼鏡」── 儘管保持了邁向開放的基調，但是關鍵性的下列三项

方案，卻未能在有投票權的 183人中，取得三分之二（122票）的同意而遭到否決： 

--關於歡迎有同性戀的性傾向，和認同同性婚姻方面；118票同意，62票反對。  

--關於允許離婚者領受（聖體）聖事方面，104票對 74票。 

--關於離婚後未經教會解除婚約即再婚者領受（聖體）聖事方面，112票對   

    64票。  

 

方濟各教宗對於上述投票結果，並沒有直接表達失望，但是下令將結論、投票結果，及每

個議題上投贊成票和反對票的主教名單一一對照公諸於世。並發放到全球各教會進行討論。 

 

教宗方濟各在十九日的閉幕彌撒中，要求主教們在明年十月份召開下次家庭福傳會議以前，

在各自的教區內好好討論，務必在教義和現實之間，尋找一條折衷的道路（Pope Francis 

called on bishops to find a middle path between doctrine and reality.） 

    

展望未來，筆者個人估計在明年十月第二次主教會議召開時，今年被否決的三項議題可望

順利「逆轉」成功，理由有二； 

 

一是各議題離三分之二多數的差距有限，屆時如果與會人數維持同樣的 183人，則分別只

需要再爭取 4票，18票，10票就可以過關。 

 

二是全球有將近 4,000 個教區，主教總數約 5,500 位，由於屆齡退休、調職、 死亡或因



種種事故自請辭職的，以至於教宗每年需要任命的新主教約 350 到 400位；也就是說，到

明年十月開會時，教宗任命的「方濟各式主教」將近 800到 1,000位，這些主教多半是行

動派，對教義持比較開放的態度（註三），届時應當成為支持方濟各教宗的雄厚基礎。 

  

當然，即使明年十月在一系列的討論後，結論仍然不合教宗的願景，教宗擁有最終決定權

可以處理。屆時，現有家庭福傳的困境可望逐漸緩和，順利找到幫助在困境中的人們的新

方式。         （美國加州山景市來稿） 

 

註一：梵二大公會議改變了教會的禮拜儀式，改變了天主教與其他宗教信仰的關係，也改

變了神職人員和平信徒的角色概念。 

註二：方濟各教宗顯然事前已經預測到他的部分主張在 2014 年過不了關，所以預先設定

在 2015年繼續開會，爭取到一年的緩衝時間。 

註三: 請參閱拙作〈少論戰，多福傳，期待方濟各主教世代的來臨〉──刊登於《傳信與

關懷》第 93期（2014年三月）， 

 


